

Les marqueurs de la présence allemande dans l'économie du Cameroun colonial et postcolonial

Noé Serge LOBHE BILEBEL,
Dr en Histoire des Relations internationales
Enseignant-assistant, Université de Douala,
sernobil@gmail.com

Résumé

Le Cameroun est actuellement engagé dans la politique de réalisation des grands projets structurants dans la perspective de l'émergence à l'horizon 2035. Le présent article a pour objectif principal de questionner l'origine des investissements en vigueur au Cameroun et voir dans quelle mesure ceux-ci tirent leur essor de l'œuvre coloniale allemande. S'y trouve formulée l'hypothèse selon laquelle le développement économique du Cameroun tire son essence du vaste chantier de détection des ressources agricoles et minières amorcées par les Allemands et exploitées à moitié par l'administration française et britannique. Notre recherche examine en profondeur le bassin agro-industriel hérité de la colonisation allemande et aboutit au résultat selon lequel les projets structurants amorcés résultent en réalité de la mise en valeur des ressources identifiées et laissées en "friche" par le colon allemand et l'administration mandatrice ou tutélaire franco-britannique initialement orientés vers les produits de base et les dérivés du pétrole.

Mots-clés : Marqueurs - présence allemande - libéralisme planifié - développement autocentré - libéralisme communautaire - croissance économique - socle agro-industriel et minier au Cameroun.

Abstract

Cameroon is actually dealing with the achievement policy of many important project for his further development for a time horizon of up to 2035. The present article aims to question the origin of the investment built in Cameroon and see to what extent these related to German colonial enterprise. It is formulated there an assumption according to which the economic development of Cameroon is coming from the vast field of detection of agricultural and mining resources initiated by the Germans and half exploited by French and British administration. Our research examines deeply the agro-industrial farming area inherit from the Germans and leads to the result that the structuring project initiated actually results to the development of the rest of the resources identified and left by the German settler and French-British administration focus on base product and petroleum derivatives.

Keywords: Markers - German occupation - planned liberalism - self-centered development - community liberalism - economic growth - agro-industrial and mining base of Cameroon.